

Barómetro Regional Magallanes 2024

## Magallánicos tienen alto sentido de pertenencia regional, valoran la democracia y a los medios de comunicación regionales y la Umag

Elia Simeone R.  
 esimeone@laprensaaustral.cl

Alto sentido de identificación regional (87,3%); valorización de la democracia (62,5%); e identificación de los medios de comunicación regionales (78,2%), la universidad de (68,8%) y las empresas regionales (68,7%) como aportadores al desarrollo regional son los resultados más relevantes del Barómetro Regional aplicado en Magallanes.

“Si uno lo compara con barómetros de otras regiones, el sentido de pertenencia en Magallanes está muy marcado en lo que es la región y la ciudad; en otros lados esta identidad se asocia más a los barrios”.

Así lo destacó Felipe Lagos, director del Centro de Estudios Regionales de la Universidad de Magallanes, entidad que desde este año se hizo parte del Barómetro Regional, una encuesta de opinión pública que lleva más de diez años realizándose en el país y que, por primera vez, se aplica a Magallanes.

Esta encuesta permite recoger percepciones y opiniones ciudadanas sobre calidad de vida, bienestar, desarrollo y pertinencia de las políticas en las regiones. En nuestra zona, se realizaron 664 encuestas válidas, 400 en la Provincia de Magallanes y 264 en el resto de la región, a personas mayores de 18 años que residen habitualmente en la zona (al menos 12 meses). El error muestral se estableció en 3,8% y se usó un método híbrido (presencial y telefónica asistida por software).



Felipe Lagos, director del Centro de Estudios Regionales.

### Identidad regional

Al momento de resultados y conclusiones, Lagos apuntó que la región aparece como el primer referente de identificación para los habitantes de Magallanes. Hizo ver que, sumando todos los espacios de identificación local (desde el barrio a la región), el 87,3% de los encuestados afirmó un arraigo a ellos; mientras que la referencia a la identidad nacional sólo alcanzó un 12,1%.

El consumo de medios regionales se presenta como manifestación de esta identidad regional. El 67,4% se informa a través de sitios de noticias regionales, mientras que el 55% con sitios nacionales.

### Percepción de progreso

Un 44,9% señaló que la

región está “progresando”, mientras que un 45,8% percibe que está “estancada” y sólo un 9% que está en “decadencia”.

Lagos hizo ver que la percepción de progreso en la región es mayor en los grupos de edades más jóvenes y es más optimista respecto del resto del país, considerando los recientes resultados de la encuesta Cep, donde sólo el 15% cree que el país está progresando y el 29% estima que está en decadencia.

### Conflictividad socioambiental y valoración de la democracia

En la perspectiva de bienestar y desarrollo, la cuestión ambiental se presenta como

un aspecto crítico. El principal impacto identificado es “la alteración del paisaje y el deterioro del patrimonio natural” (39,3%), seguido por la “contaminación del agua o aire” (28,2%), “los efectos de la pesca industrial sobre el mar y las caletas” (24,4%) y “la contaminación del suelo” (22,5%).

La amplia mayoría de la sociedad magallánica afirma que “la democracia es preferible a cualquier otra forma de gobierno” (62,5%).

Sobre las condiciones para el desarrollo regional, el 56,1% se inclina por las “riquezas naturales” como la principal ventaja; y, sobre las expectativas de oportunidades en el futuro, el

Turismo (82%), el Hidrógeno Verde (78,5%) y el Comercio (65,2%) se destacan.

### Agentes claves para el desarrollo

La triada formada por los medios de comunicación social (78,2%), las universidades regionales (68,8%) y empresas regionales (68,7%) es estimada por los magallánicos como la que más aporta al desarrollo de la zona. Luego se ubican los “municipios” (59,6%), “las organizaciones sociales” (58,9%) y el “gobierno regional” (58,2%).

La población magallánica tiene un claro reconocimiento de estos agentes versus la percepción del gobierno central, pues sólo el 37% cree que éste aporta mucho o algo al desarrollo regional.

### Seminario

Un análisis exhaustivo de estos antecedentes se realizará el próximo jueves en el Seminario “Desarrollo humano y territorial descentralizado en Chile y Magallanes: desafíos y prospectivas”.

El evento se llevará a cabo a partir de las 19 horas en el auditorio Ernesto Livacic.

Comentarán este estudio el rector de la Umag, Dr. José Maripani; la académica de la Universidad de Chile y presidenta del Consejo Nacional para el Desarrollo Territorial, Dra. Paola Jirón; el académico de la Universidad de Los Lagos y coordinador Barómetro Regional, Dr. Gonzalo Delamaza; y el académico de la Universidad Austral de Chile e investigador del Informe sobre Desarrollo Humano en Chile, Dr. Pedro Güell.